

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ,

DEL JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 1824

**SAN CALIXTO, PAPA.** = *Gala con uniforme*

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de S. Lorenzo.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY

Sale el sol á las 6 h. 20', y se oculta á las 5 h. 40'

### AFECCIONES METEOROLÓGICAS DE ANTES DE AYER

<i>Epocas del día.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 de la mañana	29, 9, 06.	71. 0	N.	Claro.
A las 12 del día.....	29, 9, 06.	72. 5	NO.	Celag. suelta.
A las 6 de la tarde.....	29, 8, 50.	72. 0	SO.	Celageria

### MAREAS EN ESTA BAHIA.

1.ª Altamar á las 5 h. 59' mad.      2.ª Altamar á las 6 h. 32' tard.  
1.ª Bajamar á las 12 h. 16' mañ.      2.ª Bajamar á las 12 h. 46' noch.

### *Viage de una parte á otra del Africa austral.*

Mientras aguardabamos por espacio de 8 meses noticias ulterio-  
res de los viageros ingleses, que habiendose internado en el Africa  
central del norte, han fijado las posiciones del pais de Bornou y del  
lago de *Tsad*, otras luces inesperadas se han derramado sobre otra  
parte del continente. Consta por la publicacion de varias relaciones  
portuguesas que algunas expediciones, que salieron de los estableci-  
mientos de *Sená* y de *Tete*, al levante, como igualmente otras de *S.*  
*Pablo de Loanda* y de *S. Felipe de Benguela*, al poniente, han anda-  
do una gran parte del interior, de suerte que reunidos sus itinera-  
rios comprenden todo el continente y dan á conocer una zona de pais,  
hasta ahora desconocida, de la estension de 14 grados de longitud  
de oriente á occidente, y de 5 á 6 grados de ancho de norte á sur,  
llenando de esta manera un espacio bastante grande de nuestras cartas.

Estos materiales fueron comunicados al célebre y desgraciado  
*Bodwich*, antes de que saliese para el Africa, por el conde de *Salda-*

ña de Gama , antiguo gobernador general de Angola , y por el conde de Linares, hijo de un antiguo gobernador general de Sená. A una recomendacion del Sr. de Almeyda , entonces secretario de embajada en Viena , debió aquel viagero ingles semejantes relaciones que él tenia redactadas á manera de un libro de memorias , con dos cartas , la una trazada por él mismo y la otra por el teniente coronel Furtado. Estas memorias , que se entregaron al librero Booth , acaban de publicarse en Londres , y ya los *anales de los viages* han comenzado á dar á luz su traduccion al frances con las dos cartas indicadas.

He aquí los principales resultados geográficos de las anunciadas relaciones. El continente africano entre Angola y Sená presenta un llano medianamente elevado que contiene algunos países templados y con árboles en abundancia, pero sin ninguna montaña que tenga bastante altura para que en ella pueda conservarse la nieve. Varios desiertos áridos separan este país inhabitable. Cinco ó seis grandes rios, que solo pueden pasarse en barcas , corren por este llano en varias direcciones. El *Mauroucabra* , el *Cunene* y el *Roanga* son iguales al *Zambere*. El famoso Congo ó Coango , que segun las relaciones portuguesas debe empezar en el centro del continente en los 10 grados de latitud Sur , corre desde oriente á occidente , haciendo una entrada al Norte.

El país de *Moolooa* ocupa el centro del continente entre Mozambique y Angola. Está dividido en dos Reynos , el uno gobernado por el Rey y el otro por la Reyna , los cuales residen en distintas capitales , reuniendose solamente en ciertos determinados dias , uso que trae á la memoria á las Amazonas. Los habitantes viven reunidos en familias y no son mas bárbaros que los demas africanos , pero en esta y otra corte se sacrifican diariamente de 15 á 20 individuos. Los portugueses de *San Pablo* han recibido una embajada de aquel Rey, convidandolos á establecer una feria ó mercado , á manera de la que tienen entre los *Casanges* al Norte ó Nordeste de *Moolooa*.

Estos *Casanges* forman la tribu principal tan famosa en otro tiempo , bajo la denominacion de *Jagas* , nombre generico que se aplica á todos los pueblos Nomades , como se aplica el de *Jova* á todas las naciones agricolas.

Los misioneros capuchinos y otros establecidos en S. Salvador mantienen sin auxilio alguno de fuerza militar la autoridad portuguesa en el Congo , cuyo gobierno feudal es sumamente débil , y en un estado continuo de discordia. El Rey , los Duques y los Marqueses profesan exteriormente el cristianismo y llevan la orden de Cristo. Los misioneros tienen comunicaciones con el interior y Mr. Bowdich publica una de sus relaciones.

El conde Lapa , hijo del gobernador general *Mosamedes* , ha comunicado una relacion acerca del descubrimiento del puerto *Mosamedes*, un grado al Norte de cabo Negro. Todas las corrientes de los

rios en aquellas inmediaciones tienen distinta direccion de la que les señalan nuestras cartas.

La gran laguna *Meravi*, segun el padre Mariana, se estiende mucho mas léjos al Norte de lo que indican las mismas cartas. Está en igual latitud que Mombaza y casi puede creerse que el rio Quitimancee, cerca de Melinda, es su desagadero. Es navegable y rodeada de paisés muy fértiles, y puede mirarse como un conjunto de lagos y rios iguales á los de la America septentrional.

Los Maravis y los Movitzas, pueblos al Sur de estas grandes aguas interiores, comercian con los *Majaos*, pueblos de la costa del Tanquebár, que los proveen de marfil.

Los franceses de la isla de Borbon sacan muchos esclavos de aquél pais, y pudieran con preguntas bien hechas y continuadas adquirir noticias preciosas.

El comercio de esclavos está muy en uso en toda aquella parte del continente. El nombre del Rey de Portugal es muy respetado aun entre los nomades, y le llaman *Moni-Pout*. En ninguna de estas relaciones se habla de otra clase diferente de negros, y los cafres al parecer forman una estrecha faja en la costa oriental: acaso son colonos venidos de la Arabia.

En la bahia de Lagoa, en donde domina la raza de los cafres, no hay comercio de esclavos. Los portugueses tienen allí un puerto que se comunica por el interior con el gobierno de Sená.

Estos descubrimientos, con diferencia de unos tres grados, se juntan con los que los ingleses hicieron viniendo del cabo de Buena Esperanza.

Barcelona 28 de Setiembre.

A los habitantes de Barcelona.—Con dolor me separo de vosotros. Habeis dado á la España y á la Europa entera un sublime ejemplo de prudencia. La tranquila actitud, la docilidad que habeis conservado en las recientes difíciles circunstancias, y en medio de todos los elementos de discordias y de todas las provocaciones, la perfecta armonia que ha reinado entre vosotros y las tropas francesas, el orden que nada ha sido capaz de alterar, formarán vuestro elogio y disiparán las calumnias de que se os ha querido hacer víctimas repetidas veces. Quedo y quedaré siempre reconocido á la confianza con que me honrasteis; en recompensa, he dirigido constantemente mis esfuerzos á vuestra felicidad, y en mi ausencia del mismo modo que entre vosotros procuraré contribuir á vuestro bien y daros testimonios de mi aprecio y estimacion.—Un eficaz deseo me anima al separarme de vosotros; tal es el de ver perpetuada vuestra tranquilidad, objeto que lograreis siendo siempre lo que hasta ahora habeis sido, continuando en amar á la religion y á vuestro Soberano, obedeciendo las leyes, respetando á las autoridades, desechando las seducciones del crimen y la malevolencia, y conservando esa dulzura que

forma vuestro carácter.—El Mariscal de campo—Conde de Fernig.

En virtud de providencia del Sr. D. Fernando de Reinoso y Rolandan, corregidor de esta ciudad, dictada con parecer del Sr. Alcalde mayor asesor general en 16 del corriente, se ha mandado sacar al pregon por el término del derecho el cortijo llamado del Algarrobillo, situado en los estrechos de Caulina é inmediato à la torre de Melgarejo en la campiña de Jerez, compuesto de 306 aranzadas de tierra de pan sembrar, con su caserío y estancia, apreciada la primera en 189.800 rs. y este último en 82.902, libre de todo censo y tributo, se ha dado el primer pregon; quien quisiere hacer postura acuda à la escribania de D. Juan Diosdado, en Jerez de la Frontera.

Por providencia del Sr. Intendente subdelegado de Rentas de esta Provincia de 11 del corriente, se manda vender à la menuda y no por lotes en grande en el almacén general de comisos de esta Real Aduana los generos de algodón de varias causas del mismo juzgado, que consisten en cocos blancos y pintados, musolinas listadas y labradas, pañuelos de id., guingas, paño de Angola, Valencia para chalecos, cortes de id. de lanilla y algodón, salampures y elefantes, trajes de musolinas y de cocos pintados, hilo de algodón, torado en orillos y otros varios generos, bajo los precios y condiciones que se señalan en la tarifa que al efecto estará de manifiesto en el citado almacén, desde las once à la una de la mañana y desde las tres à las cinco de la tarde, dando principio à las ventas el dia 15 del actual. Lo que se hace saber al público para su noticia y en cumplimiento de la citada providencia. Cadiz y Octubre 12 de 1824.—Francisco Jimenez, alcaide.

BARCO DE VAPOR DE LA REAL COMPAÑIA DEL GUADALQUIVIR.

Saldrá de Cadiz para Sanlúcar y Sevilla el Sabado 16 à la una de la tarde.—De Sanlúcar para Sevilla el Viernes 15 à las 4 de la madrugada, y el Sabado 16 à las 5 de la tarde.—De Sevilla para Sanlúcar y Cadiz el Sabado 16 à las 12 de la mañana.—De Sanlúcar para Cadiz el mismo dia à las 5 de la madrugada.

#### AVISOS

Está de venta una casa horno establecido en Puerto Real, calle Nueva, núm. 20: quien quisiere comprarla podrá acudir para informes à la fábrica de futeos de D. Bartolomé Barella, en dicha villa de Puerto Real.

Se alquila en la calle del Solano, núm. 220, un cuerpo de casa con entrada sola, compuesta de sala, cinco alcobas, comedor, cocina, despensa, carbonera &c. y agua abundante: para verlo y tratar de ajuste se acudirá à la plaza Nueva, núm. 55, primer piso, junto al arco de Garcochea, à D. Dionisio de Teran.

TEATRO.—En celebridad del feliz cumple años de nuestro amado Soberano el Sr. D. Fernando VII (Q. D. G.)—Illuminación.—La bella tabernera (ópera en 2 actos, musica del maestro Paccini.)—A las 7½.

(Imprenta Gaditana.)